

## NOTA EDITORIAL

En el año 2022 se dio inicio a la **Jornada Institucional de Investigación** que, en esta primera edición, se tituló **Ambiente y Sociedad. Objetivos y Desafíos para un Desarrollo Sostenible**. Este encuentro tuvo como propósito la difusión de los resultados de los proyectos de investigación realizados durante el período 2018-2020, que incluían los objetivos de desarrollo sostenible aprobados por las Naciones Unidas en 2015 con el propósito de erradicar la desigualdad y hacer un planeta sustentable para las nuevas generaciones, apelando al compromiso de todos los países que lo conforman.

En este marco, y a los fines de acotar las posibles áreas temáticas del encuentro, se propusieron como ejes temáticos “Ambiente y Desarrollo Sostenible” y “Educación, Salud y Bienestar”, cada uno de los cuales se diversificó en distintos subejos.

El intercambio generado entre docentes e investigadores de las diferentes Unidades Académicas permitió dar forma a este primer número de la revista *Vestigium*, cuyo contenido se presenta a continuación.

El eje **Ambiente y Desarrollo Sostenible**, mediante el subejo Industria, Innovación e Infraestructura, permite visibilizar diversos trabajos: por un lado, se abordan las relaciones entre hábitat y energía con la creación de una nueva herramienta de medición y, por el otro, se trata el tema del agua desde la gestión sostenible y la aplicación de tecnologías 4.0 para dar respuesta a problemáticas ambientales.

En el subejo Organizaciones Sociales Responsables, se trata cómo es posible analizar diversas alternativas de medición de desempeño sustentable mediante un análisis de caso sectorial, como es la industria del petróleo y gas.

Dentro del último subejo, Recursos Naturales, Producción y Consumo Responsables, se destaca el análisis de normativa vigente en lo que refiere a la agricultura familiar, a la agroecología y al agua, para confirmar si realmente garantizan el derecho al agua concebido como derecho humano.

El segundo eje, **Educación, Salud y Bienestar**, se encuentra integrado a su vez por cuatro subejos que tratan temáticas diversas, como es el caso del ecofeminismo analizado como una posible solución al cuidado del medio ambiente desde una nueva concepción del sistema productivo. También se plantea cómo implementar las metas de desarrollo urbano sostenible en escuelas que se encuentran en barrios ambientalmente vulnerables. En este sentido, otro trabajo de investigación muestra las percepciones de jóvenes de cuatro localidades de la provincia de Buenos Aires acerca de las posibilidades socioeconómicas para permanecer en ellas, con el fin de contribuir a que las localidades pequeñas sean inclusivas y sostenibles, evitando el éxodo de los jóvenes a las grandes ciudades. Todos estos artículos conforman el subejo Desigualdad social, pobreza y desempleo.

En cuanto al subejo Educación y Enseñanza, se plantea cuáles fueron las herramientas que los jóvenes más valoraron en el contexto pandémico a partir de una investigación de cursadas de posgrados en la Ciudad de Buenos Aires. Otras dos ponencias abordan el uso de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC): una aporta la experiencia de docentes y estudiantes usuarios de dichas tecnologías en el pase que se ha realizado durante el año 2020 de la modalidad presencial a la totalmente virtual, y la otra establece cómo es posible su implementación con fines terapéuticos. Desde otro artículo, se plantea que para el fortalecimiento del desarrollo académico es necesario el

fomento del pensamiento reflexivo y crítico y un uso responsable de las tecnologías y la inteligencia artificial.

En el marco de este mismo subeje también se describieron los aportes que puede realizar el arte contemporáneo: se presenta la cuestión del paisaje en el arte contemporáneo generando un espacio de reflexión acerca de la relación entre el ser humano y la naturaleza. Mientras que el trabajo que señala una construcción poética de lo no humano nos permite reflexionar al hombre como una parte más del ecosistema.

En lo que refiere a la Salud como Derecho Universal, se presenta el trabajo sobre la leptospirosis, que señala la importancia que implica su estudio por tratarse de una enfermedad que constituye un problema para la salud de las personas y de los animales.

Sigue un trabajo que trata un problema alarmante para el campo de la salud humana y de la animal y una emergencia para la salud pública a nivel mundial: la resistencia a los antimicrobianos. Este estudio se focaliza en las granjas donde se encuentran animales de producción alimentaria, mascotas y humanos en contacto estrecho, situación que puede permitir la emergencia y transferencia de bacterias y genes de resistencia, agravando esta problemática tan preocupante.

La seguridad del paciente es una temática de gran importancia para la Universidad del Salvador, que ha sido trabajada desde las tres funciones sustanciales: docencia, extensión e investigación, que es la que aquí nos ocupa. En este marco, se presenta un estudio de caso de un establecimiento de salud de la Ciudad de Buenos Aires para poder inferir cuáles son los procedimientos que deben tenerse en cuenta para fortalecer la cultura de la seguridad de los pacientes en contextos de alta vulnerabilidad, como fue la pandemia por COVID-19.

Por último, a lo que Valores, Creencias y Comportamientos se refiere, se presenta el artículo acerca de la cultura de la resiliencia urbana frente a la crisis ambiental, a través de un análisis y reflexión acerca de las actividades de transferencia llevadas a cabo en un barrio informal de Itatí, teniendo en cuenta marcos teóricos.

Asimismo, se plantea como proyecto de investigación la Educación para el Desarrollo, como una nueva disciplina que permita una universidad sostenible en términos de enseñanza, investigación y extensión.

Finalmente, se describe la experiencia desde la Cátedra Extracurricular Itinerante “*Laudato Si*” implementada por el Vicerrectorado de Formación de la Universidad del Salvador que, mediante una nueva resignificación de la Carta de Principios de la USAL, permite fortalecer el diálogo entre teología, ecología y los saberes académico-científicos de nuestra Universidad, manteniendo la vigencia de nuestro lema: *Ciencia a la mente y virtud al corazón*.

*Adriana María Presa*  
Directora de Investigación